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特别关注

餐厨垃圾处理还需提能力
项目建设需提速，解决处理工程“吃不饱”，制定完善相关产品标准和工程设计、建设规范

相关报道

◆本报记者张杰

“十二五”以来，我国餐厨垃圾处理
工作已有较大突破和进展。据统计，目
前，在建、已建、筹建的餐厨垃圾处理厂
有 118 座，其中 40 多座已经投产。这
118 座处理厂建好投产后，日处理能力
预计可达到 2万吨~3万吨。

“预计到 2020 年，国内餐厨垃圾日
处理能力还有 1 万吨的缺口，需要提高
处理能力。另外，国家层面的管理办法
需要尽快颁布实施，还需建立完善长效
运营机制，保证餐厨垃圾处理行业健康
持续发展。”在 2016（第十届）固废战略
论坛上,北京工商大学环境科学与工程
系主任任连海指出。

☞目前行业初具规模
各级政府出台相关政策；地沟油生产在一定程度上得到遏

制；探索成功的技术路线和发展模式；涌现一批比较活跃的企
业

为了弥补餐厨垃圾处理能力严重
不足，“十二五”时期，国家发改委补贴
20多亿元，在全国批准了 5批试点城市，
规划建设 100个餐厨垃圾处理厂。目前
第一批6个处理厂已经通过验收，据悉，第
二批在今年年底之前开展验收工作。

“试点城市基本囊括了国内的一
线、二线城市，还有部分三线城市。应
该说，餐厨垃圾处理行业已经初具规模，
在多方面取得明显进步。”任连海表示。

在政策方面，为了规范和促进餐厨
垃圾处理行业发展，近几年，相继出台
了一些相关政策尤其是地方性政策。
截至目前，已经有 9 个省（直辖市）出台
了省级餐厨垃圾管理办法，如北京、上
海、山东、江苏等。还有 101 个地级城
市出台了相关管理办法，另外，一些区
县也出台了管理办法。

目前，一些餐厨垃圾处理厂已经开
始运行，在一定程度上遏制了餐厨废油
回餐桌趋势。对此，任连海表示，发展
餐厨垃圾处理行业的初衷，主要是杜绝

地沟油和解决餐桌食品安全问题。“如
果把餐厨垃圾控制住，由特许经营企业
进行无害化处理，同时切断了地沟油的
生产渠道。从这一点来说，取得的成效
比较明显。”任连海说。

另外，通过近几年的工程实践，也
探索了一些成功的技术路线和发展模
式。据他透露，北京工商大学与国家发
改委合作，结合实践经验，正在撰写餐
厨垃圾处理行业技术指南。

随着各级政府对餐厨垃圾处理行
业的重视以及行业自身的发展，近年
来，行业已涌现出一批比较活跃的企
业。其中包括江苏维尔利、青海洁神、
宁波开诚、北京嘉博文、青岛天人等。
还有一些环保领域中其他细分板块的
企业进入到餐厨垃圾处理行业。目前，
行业有着市场属地化趋向明显的特点。

“此外，一些大型国企，如北控、光
大、首创等，通过收并购等方式，也开始
进入餐厨市场，使得这个行业呈现朝气
蓬勃的局面。”任连海说。

☞处理能力需要提高
到 2020 年日处理能力可能还有 1 万吨缺口；需要制定国家

层面的管理办法；也缺乏法律予以规范

目前，虽然餐厨垃圾处理行业得到
初步发展，但是还存在许多问题有待
解决。

比如，处理能力需要提高。“我们预
计到 2020 年，餐厨垃圾产出量会达到
12 万吨/日。如果按照 30%处理能力来
规划，2020 年日处理能力需要达到 3.6
万吨，而现在日处理能力只有 1 万吨，
还有将近 3 万吨的缺口。”任连海表示，
即使目前在建的处理设施都建成投产，
只能达到 2 万多吨/日的处理能力，那
么还有 1 万吨的缺口，需要在“十三五”

时期新建项目用于补足。
如何提升处理能力？任连海认为，

首先要把“十二五”批准的试点处理厂
尽快建成投运，这需要多方面予以合
作。另外，为了保证餐厨垃圾处理行业
健康、快速发展，并利于政府统一管理，
应制定国家层面的管理办法。

记者了解到，截至目前，国内还没
有国家层面的管理办法。“虽然，一些省
市制定出台了相关管理办法，但缺乏国家
层面的管理办法，以至于地方性的管理办
法缺乏稳定性、统一性。”与会专家认为。

☞处理工程“吃不饱”现象普遍

应加强管理，截断灰色产业链；制定完善相关产品标准和工程
设计、建设规范，促进行业持续发展

记者了解到，目前国内餐厨垃圾集中
收运困难较普遍。“一部分餐厨垃圾处理
工程存在‘吃不饱’现象，设备建成投产却
不能满负荷运转。”任连海表示，现在最主
要的问题是，政府掌握的总处理能力还不
足以消纳所有餐厨垃圾。当正规的处理
规模超过产生量，政府会有信心去解决处
理厂“吃不饱”问题。

在论坛上，一些企业代表认为，政府
应加强管理，加大力度打击违法违规处理
餐厨垃圾行为，尤其是炼“地沟油”行为，
截断灰色产业链。同时，可采取灵活的收
运方式，定时、定点、分片收运，减轻收运
困难。

除了解决处理工程“吃不饱”问题，还
需要建立长效运营机制，保证餐厨垃圾处
理可持续、健康发展。“这应该是行业面临

的最大瓶颈。企业运营餐厨垃圾处理厂
不 能 赔 钱 ，现 在 国 内 主 要 采 用 BOT 和
PPP 模式，企业投了大量资金建设这些项
目，也拿到了特许经营权，需要通过经营
收回成本。”任连海认为，建立长效机制，
保证特许经营企业的合理利润是很有必
要的。企业也可尝试采用多元化技术，通
过处理餐厨垃圾生产一些高附加值产品，
来弥补企业的部分运行成本。

任连海还建议，相关部门尽快制定完
善餐厨垃圾处理行业产品技术标准，以及
工程设计、建设规范，促进行业持续发展。

在论坛上，据一些企业代表介绍，餐
厨垃圾处理 PPP 项目在运营初期，其运营
收入难以弥补营运成本。建议政府设立
专项补贴（包括收运和处置），支持特许经
营企业可持续发展。

预计到 2020 年，全国餐厨废弃物产出量达到 12 万吨/日。如果按照 30%处理能力
来规划，2020 年日处理能力需要达到 3.6 万吨，而现在只有 1 万吨，还有将近 3 万吨缺
口。即使目前在建的处理设施都建好，能达到 2万多吨/日处理能力，还有 1万吨缺口。

如何让餐厨垃圾处理企业“吃饱”？
浙江金华政府部门督促签订收运协议，定点、定时、定线路分片收集

本报综合报道 经过一年多运行，浙
江金华餐厨垃圾处置项目一期工程（设
计处置能力 110 吨/日）已累计处理餐厨
垃圾 2.72 万多吨。目前，日平均收运量
已 达 101.3 吨 ，最 高 收 运 量 达 118.9 吨/
日，收运处置比达 93.1%。

主城区 3400余家餐饮企业和机关、学
校、医院等食堂基本实现全覆盖。当前处置
中心全负荷运转，已产生效益100多万元。

鉴于其他试点城市普遍存在“吃不
饱”的问题，金华行政执法部门进行拉网
式调查，全面摸清市区餐饮企业（食堂）

等底数，并协调各行业主管部门“点对
点”督促签订收运协议，签约情况每天汇
总通报、餐厨垃圾收运量列入市机关部
门年度考核，倒逼各餐饮单位落实到位。

目前市区 1427 家规模以上餐饮企业
和机关、企事业单位食堂全部完成餐厨
垃圾管理责任书签订和收运合同书签约
工作，签订率达 100%。2600 多家小餐饮
店收运协议签订率接近 85%。

另外，为了解决处理厂“吃不饱”问题，
金华制定灵活收运方式，根据主城区餐饮单
位分布情况和性质类别，分别购置不同型号

的专用收运车辆 18台，配备全自动称量系
统，做到定点、定时、定线路分片收集。

为保证收运质量，金华对餐厨垃圾
收运全程实行跟踪管理。由行政执法部
门利用 PCA 数字化监管系统（含 GPS 定
位、视频监控、电子标签、地磅计量和电
子台账系统等），实时跟踪收运车收运数
量及收运过程，对少收、漏收等违规行为
实行每月考核。

此外，金华还以政府通告形式为独
家特许经营开路，强力打击未取得合法
经营资质的公司和个人“黑收购”餐厨垃

圾行为，坚决防止餐厨垃圾以“泔水猪”
和地沟油形式回流餐桌。

现在金华市原有的餐饮单位——回
收单位（个人）——地沟油（泔水猪）灰色
利益链基本被截断。

除了能让特许经营企业“吃饱”，还
要保证企业合理的盈利，使其可持续发
展。鉴于餐厨垃圾收运处置是社会公益
事业，PPP 项目初期运营收入基本不足
以弥补运营支出和融资成本。金华市目
前以 150 元/吨的标准对回收处理企业进
行（收运 70 元、处置 80 元）补贴，补贴标
准每两年视情调整。

目前，金华正准备计划上马餐厨废弃
物收运处置二期工程，拟引进生物柴油提炼
技术设备、沼气发电机项目、车用燃气二次
脱炭设施，延伸产业链，进一步提高产品附
加值。争取在收运处置比例、整体收益计
划、厂区环境等方面均达到国内最高水平。

本报讯 安徽朱砖井污水处理厂
近日利用餐厨垃圾定向发酵技术生产
的有机碳源，代替常规使用的甲醇或
乙酸钠，成功实现污水处理厂出水中
硝酸盐氮去除，出水达到国家一级 A
废水排放标准。餐厨垃圾定向发酵技
术是在国家水污染控制重大专项支持
下，由中国科学技术大学和合肥工业
大学共同研发。

污水处理厂提标改造，
渴求低成本碳源

通过污水排放到环境水体的氨
氮，是城市及其周围湖泊水体氮的主
要来源。据统计，我国去年通过污水
排 放 到 环 境 水 体 的 氨 氮 总 量 为 2 2
9 .9万吨。

近几年，国家和一些地方政府不
断提高污水排放标准，从原来的一级
B 标准提高到一级 A 标准，甚至部分
城市要求排放的污水达到地表Ⅳ类水
的标准，降低排放污水中总氮含量是
其中最重要的一个指标。

目前，去除污水中氮主要通过微
生物来实现，先将氨氮氧化成硝酸盐
氮，再将硝酸盐氮还原成氮气。在硝
酸盐氮还原成氮气的过程中，微生物
需要有机碳。

我国污水中化学需氧量含量不
高，致使污水处理过程中有机碳源不
足。如果要达到较高的氮去除标准，
需要在污水处理过程中添加甲醇或乙
酸 等 有 机 碳 源 ，这 将 增 加 污 水 处 理
成本。

初步估算，把污水处理标准从一
级 B 提高到一级 A，每吨污水因添加
有机碳源需增加处理成本近 0.1 元。
一个日处理 30 万吨污水的处理厂，每
年为此增加成本一千多万元。因此，
降低脱氮成本，是污水处理厂实现节
能减排的关键之一。

研发餐厨垃圾分离和定
向发酵技术，使其成为低价
碳源
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针 对 以 上 问 题 ，在 国 家 水 体
污 染 控 制 与 治 理 重 大 专 项 课 题

“重点点源氮磷削减与污染控制
技 术 及 工 程 示 范 ”（ 编 号
2012ZX07103-001）支 持 下 ，中 国
科学技术大学和合肥工业大学、中
科院水生生物研究所、安徽大学及
安徽建筑大学组成的科研团队，积
极研发新型低价碳源，降低污水氮
磷排放的处理成本，也为氮的进一
步减排提供技术支持。

科研团队首先结合已有技术
成果，对原料来源进行论证，确定
利用有机废弃物作为原料。通过
分析不同的有机废弃物，发现餐厨
垃圾是一个很好的选择。据统计，
每 年 我 国 餐 厨 垃 圾 的 产 生 量 达
6000 万吨，其产量大，并且其中有
机碳组分含量高。

由 于 餐 厨 垃 圾 组 分 复 杂 ，地
域、人群不同，餐厨垃圾的组分也
不相同。而作为有机碳源，氮含量
不能高，这就要求餐厨垃圾中肉类
组分含量也不能高。因此，需要将
餐厨垃圾中肉类组分、骨头、以及
其它油脂类物质去除。

科研团队根据不同组分餐厨
垃圾的特征，研发出了针对不同组
分的餐厨垃圾分离技术。分离后
的餐厨垃圾经过发酵，将半固态的
有机物转化为液态的有机物。但
发酵液中有机碳浓度过低或生成
不易于被微生物利用的碳源，增加
了碳源运输成本，降低了脱氮效
率，失去低成本优势。针对这一难
题，研究团队研发出了餐厨垃圾高
固含量定向发酵技术。

目前，研发团队已形成了一整
套利用餐厨垃圾定向发酵生产碳
源的技术，通过实验室试验和朱砖
井污水处理厂现场应用，其生产的
碳源可代替甲醇等有机碳源。将
污水处理后达到一级 A 标准，相比
于 使 用 常 规 碳 源 ，成 本 降 低 了
50%。这项技术已获得国家发明
专利授权。

某污水处理厂技术人员介绍

说，以前，出水标准从一级 B 提到
一级 A 后，我们每天都需要添加乙
酸钠来强化脱氮，达到节能减排要
求，但污水处理的成本明显增加。
利用餐厨垃圾定向发酵产生的发
酵液作为碳源，能够大幅度降低我
们购买有机碳源的费用，降低处理
成本”。

石化废水处理企业
有兴趣

污水处理中有机碳源不足的
问题，不仅存在于城市污水处理厂
总氮减排过程，一些工业污水，如
一些化工或石化企业废水，本身就
缺乏碳源，需要从外部添加有机碳
源，才能保证污水生物处理的正常
运行。

业内人士表示，利用餐厨垃圾
定向发酵技术生产碳源，将能够帮
助降低废水处理成本，实现节能减
排。这种技术已引起一些工业污
水,特别是石化行业废水处理厂家
的兴趣，正在进行技术转移洽谈和
合作。

目前，餐厨垃圾处理本身也是
一个市政难题，将餐厨垃圾定向发
酵，生产有机碳源，用于污水的脱
氮处理，既实现了污水处理的节能
减排，又实现了餐厨垃圾的资源化
利用。

胡真虎 俞汉青

●初步估算，把污水处理

标准从一级 B 提高到一级 A，

每吨污水因添加有机碳源需

增加处理成本近 0.1 元。一个

日处理 30 万吨污水的处理厂，

每 年 为 此 增 加 成 本 一 千 多

万元。
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据悉，相关专家已经撰写完毕国家层
面的管理办法，等待国家相关部门列入立
法程序。“其中最主要的问题是，现在还没
有一部上位的法律予以规定餐厨垃圾，就
连《固体废物污染环境防治法》中也没有
规定。”任连海表示。

另外，地方各级政府要把餐厨垃圾处
理 作 为 一 项 重 要 工 作 来 抓 ，尝 试 采 用
PPP、BOT 等模式，引进民间资本，加快行

业发展，提升处理能力。
国家环境保护技术管理与评估工程技

术中心主任王凯军则认为，采用集中处理方
式，收集成本和管理成本比较高。可尝试采
取分散处理方式，做小型化堆肥处理，这种
方式在小型城市和县城具有一定优势，投资
运行成本和收集成本都会大幅降低。

所以，业内人士认为，小型化堆肥处理
方式，也可快速提升行业处理能力。


